

« Toute semence est un débris d'une chose passée ! »



Premier lundi suivant l'Épiphanie, le « Lundi perdu » met un terme aux fêtes de fin d'année car janvier s'est empressé de raviver la réalité du quotidien.

Les colombophiles sont pour l'instant aveuglés par leur élevage, leur premier baromètre significatif à trois mois de l'entame de la saison. L'abécédaire proposé les confronte de nouveau avec les idées et faits marquants de l'année écoulée.

« 2017 est mort, vive 2018 ! ». Cette adaptation « libre et osée » de la traditionnelle phrase jadis prononcée lors de l'avènement d'un nouveau monarque en France n'autorise pas pour autant de faire fi d'autorité des faits qui ont marqué l'année qui s'en est allée. Et pourtant, l'être humain ne retient bien souvent que ceux qu'il a tout bonnement qualifiés d'heureux. Il est ainsi fait, sa mémoire ne rechigne nullement pour occulter les désagréments rencontrés.

Faut-il oublier le passé en se contentant de vivre le présent avec un regard tourné vers l'avenir ? L'analyse de la citation « toute semence est un débris d'une chose passée » à mettre sous la plume éclairante d'un écrivain français ne peut normalement laisser quiconque de marbre car chaque être, dans son for intérieur, souhaite en principe se forger une opinion toute personnelle au sujet de cette question existentialiste.

Aussi, pour percevoir au mieux les subtilités du moment présent, rien de tel pour « Coulon Futé » que de les raccrocher à des événements vécus. C'est la raison pour laquelle un abécédaire 2017 à été constitué par ses soins.

A propos de semblable support visuel, le Larousse apprend entre autres qu'il s'agit d'un livre d'apprentissage de l'alphabet qui illustre, en suivant ce dernier, chaque lettre par un ou plusieurs mots dont cette lettre est l'initiale. Concrètement, en découvrant la représentation graphique de ce jour, chaque visiteur est invité à remonter le temps à son rythme, à passer en revue, et ce pendant trois semaines si l'actualité l'autorise, l'année colombophile écoulée en... 26 lettres. La cinquantaine de thèmes répertoriés - un seul développé par lettre - résulte d'une recherche objective respectueuse des règles déontologiques.

En procédant de la sorte, « Coulon Futé » a constitué un hit des mots les plus usités dans le milieu colombophile, tous accrochés aux rayons d'un soleil source d'énergie lumineuse et thermique. Tout un symbole en l'occurrence !

(N.B. : les cadres ci-dessous coloriés en vert seront abordés lors de prochaines publications.)

« Toute semence est un débris d'une chose passée ! »

A

.....

Bague. Chaque année, le montant du prix de la bague à proposer au Ministère des Finances est fixé lors de l'assemblée générale nationale d'octobre. Cette décision attendue au sortir d'une campagne rend à la fois perplexes et nerveux les amateurs attentifs aux dépenses incombant à leur hobby. Et pourtant, ces derniers, persuadés d'être « *citronnés* » pour subvenir aux besoins de la gestion fédérale, se montrent souvent par la suite nettement moins exigeants et regardants envers des sorties financières liées à des achats de pigeons dans diverses ventes.

Le coût de la bague ne s'improvise pas, il faut le savoir. Il est, d'une part, tributaire de projections financières effectuées (entre autres du nombre espéré de bagues vendues pour l'année à venir) et, d'autre part, de différentes données budgétaires entrant en ligne de compte dans l'exercice comptable annuel (salaires du personnel, frais de gestion...).

Pour la première fois, ledit coût de la bague, grâce à la fixation d'un montant supplémentaire à payer à partir de l'achat de la 151^{ème} bague, a servi en 2017 de prétexte fédéral pour récupérer le pourcentage imposé par le passé (3 %) sur les ventes de pigeons sur le territoire belge, un montant que la RFCB n'est jamais parvenu à percevoir dans sa totalité. Ce procédé mis en application pour faire collaborer toutes les différentes tranches d'amateurs à l'équilibre du « *budget bagues* » selon leurs achats a rapidement connu un effet pervers. Des amateurs, concernés par le surcoût imposé et désireux de le contourner, ne sont pas étrangers à des créations de colonies qui se résument à la simple détention d'une licence pour pouvoir acheter moins de 150 bagues au prix le plus bas. Une dérive interdite aux lourdes répercussions plausibles, les dernières élections statutaires l'ont suffisamment illustré.

C

...

D

...

Elections. Retardées de deux ans pour cause de préparation de l'Olympiade de Bruxelles avant la prise de décision en assemblée générale nationale de les organiser par la suite tous les six ans, les élections statutaires d'octobre 2017 ont constitué un des moments clés de l'actualité colombophile de l'année écoulée.

Suite aux profondes divergences de vue existantes et aux nombreuses problématiques diverses rencontrées, la possibilité offerte aux licenciés de se prononcer, en renouvelant par leurs suffrages émis les mandataires provinciaux, apportait, outre l'incertitude particulière inhérente à tout scrutin à participation non obligatoire, un climat de tension extrême durant la très longue campagne électorale aux notoires rebondissements. Le non-entérinement de diverses candidatures introduites, l'annulation des premiers bulletins de vote envoyés en terre francophone ont secoué le landernau colombophile.

Le recours à un huissier de justice mandaté pour assurer le dépouillement constituait une innovation saluée par un taux de participation plus élevé qu'à l'accoutumée. Les urnes offraient des surprises, des mandataires sortants, dont le président national, n'étaient pas reconduits. Une volonté délibérée de renouveau était devenue une réalité concrète dans différentes provinces.

Conformes à la procédure existante et acceptées par l'autorité du plus haut niveau fédéral, deux réclamations émanant de Flandre occidentale, suspectant des irrégularités dans le déroulement du scrutin, ont amené l'assemblée nationale extraordinaire de décembre à annuler les élections au niveau de ladite Flandre occidentale, d'en prévoir de nouvelles après une enquête, toujours en cours, menée par une commission désignée pour instruire les faits.

D'autres élections avaient eu lieu au préalable en janvier, au niveau international cette fois dans le cadre de l'Olympiade se déroulant à Bruxelles. La Belgique n'a pas obtenu la présidence escomptée, dut se contenter d'une des cinq vice-présidences. Cinq Belges, au total, ont été repris dans l'actuel comité directeur de la FCI.

Faculté. Les modifications apportées au règlement doping, à l'initiative et sous la férule des présidents nationaux pour « rendre propre » la colombophilie, relevaient au départ d'une initiative des plus louables. Cette dernière a cependant provoqué, en retour, diverses polémiques et débouché sur des recours en justice civile après des constats d'infractions transgressant la réglementation amendée.

La Faculté (monde scientifique), a été appelée à la rescousse pour apporter un éclairage argumenté suite au manque de certitudes scientifiques généralement mis en exergue par la défense des colonies déclarées en infraction.

Une étude universitaire a été notamment lancée en 2017 par la Région wallonne.

G ...

H ...

I ...

Journées fédérales 2016. Après une longue fidélité à Ostende, la « *Reine des Plages* », et un bref détour par Anvers, les journées fédérales 2016 ont mis, en janvier 2017, le cap sur Bruxelles. Ces derniers rendez-vous festifs (trop fastueux au goût de certains) dans la capitale de l'Europe, programmés dans un cadre des plus prestigieux, ont vécu dans l'ombre de l'Olympiade.

Temps d'attente et persévérance de la part des mandataires nationaux furent nécessaires pour faire reprendre à l'ordre du jour de l'AG d'octobre 2017 les décomptes des journées fédérales bruxelloises soldés par un mali assez conséquent relativisé par le président national heureux et fier d'annoncer que l'Olympiade n'a pas coûté, selon ses dires, le moindre cent aux amateurs.

Infirmant la regrettable tendance des précédentes années postposant des remises officielles de championnats suite à des litiges judiciaires en cours, les classements sportifs nationaux 2016 ont été remis dans leur globalité. Fait anecdotique, un lauréat national 2015 fut fêté pour cause de cessation d'action judiciaire.

Kassel. Ville universitaire allemande dans le Land de Hesse d'une superficie avoisinant les 110 km², Kassel est entre autres célèbre par son magnifique parc inscrit au Patrimoine mondial de l'Humanité de l'UNESCO, les contes des Frères Grimm... Toutefois, les colombophiles la connaissent avant tout par l'International Pigeon Exhibition de fin octobre qui rassemble maints fonciers provenant de par le monde. En perte de vitesse, la foire internationale reste une occasion unique pour les amateurs belges de nouer des contacts, d'y rencontrer des vétérinaires et d'y trouver des produits non distribués en Belgique.

L ...

M ...

Neutralisation. Lorsqu'un concours ne se termine pas au terme de la première journée, la neutralisation entre en jeu. Applicable dans toutes les spécificités belges, elle l'est principalement, comme les statistiques le prouvent, lors d'épreuves de grand fond et de fond au déroulement lent par temps sélectif ou fastidieux suite à de difficiles conditions rencontrées.

Cette procédure, consistant en l'action de neutraliser les vols à l'heure du coucher du soleil, reste un épineux sujet de divergence de par l'avantage octroyé au survol. Les pigeons ne règlent pas leurs battements d'ailes sur l'horloge solaire pour de nombreux amateurs faisant référence à la variation de luminosité selon la latitude. Des exemples l'ont encore prouvé cette année. Il n'est pas rare qu'un pigeon rentré avant l'heure fatidique du coucher de soleil soit devancé sur le résultat par un adversaire constaté le lendemain après avoir profité d'un temps de vol pendant la trêve décrétée.

O ...

P ...

Quorum. Différents articles des règlements recensent des quorums, en d'autres termes des normes imposées pour réguler la pratique colombophile. Des données numériques sont ainsi émises chaque année pour fixer par exemple le nombre de pigeons autorisés par panier selon l'étape programmée.

Officiellement entérinés en février 2017, les quorums électoraux, revus drastiquement à la baisse en AG d'octobre 2016 pour cause de régression en affiliés et d'intérêts divergents, ont exercé un réel impact sur le scrutin d'octobre. Le découpage en arrondissements et le nombre de mandataires octroyés par province en dépendaient.

R ...

Séparatisme. La Sixième Réforme de l'Etat entrée en vigueur le 1^{er} juillet 2014 a apporté une plus grande autonomie et des compétences accrues aux entités fédérées. Elle eut pour conséquence immédiate, suite au changement législatif, de faire apparaître, dans certaines bouches et sous certaines plumes du milieu colombophile, le terme séparatisme signifiant, dans le langage politique, une attitude, une tendance à sortir d'un ensemble national et à former une entité politique distincte de l'Etat d'origine.

Les dirigeants francophones n'ont jamais cessé de clamer leur volonté de rester partie prenante de la RFCB. Des positions se radicalisaient de part et d'autre de la frontière linguistique, engendraient des difficultés et désaccords...

2017 a finalement contribué à apporter par le dialogue diverses avancées, confirmé la volonté wallonne de la première heure, jamais prise en défaut, de ne pas quitter le giron colombophile national.

T ...

U ...

V ...

W ...

Xanthine. La caféine, un composé chimique extrait des grains de café, et la théine, prélevée dans les feuilles de théier, constituent deux molécules identiques de la famille des xanthines. Ces molécules ont, ces derniers temps, occasionné quelques « *sueurs froides* » parmi les rangs colombophiles en semant des doutes et en alimentant une polémique.

Y

...

Z

...